

INTERNACIONAL

GUERRA EN EUROPA

Rusia ataca Kiev en plena visita de una misión de paz

Zelenski insiste en que solo negociará tras la retirada de Moscú

LUIS DE VEGA, **Zaporiyia**
Una nutrida delegación africana encabezada por el presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, llegó ayer a Kiev y acabó a las primeras de cambio refugiada bajo tierra en medio del último ataque ruso a la capital de Ucrania. La misión de paz llegó a un país invadido y bombardeado con la intención de mediar para que las partes emprendan la senda del fin de la guerra y probó el jarabe de la violencia que sufren los ucranios desde que comenzó la gran invasión de Vladimir Putin en febrero del año pasado.

El presidente ucranio, Volodimir Zelenski, sin salirse del mismo argumento amasado desde hace meses, explicó a la delegación que no rechaza negociar con Rusia, pero que nunca lo hará antes de que Moscú salga del país. "Necesitamos una paz real y, por lo tanto, una retirada real de las tropas de Rusia de toda nuestra tierra independiente", señaló Zelenski en una rueda de prensa conjunta con la misión africana, informa Reuters. Para el mandatario, eso incluye no solo las zonas en las que ahora la guerra se

vive con mayor intensidad, sino también la península de Crimea, anexionada por Moscú en 2014. "Permitir cualquier negociación con Rusia ahora, mientras el ocupante está en nuestra tierra, es congelar la guerra, congelar todo: dolor y sufrimiento", añadió. Eso sí, Zelenski expresó su deseo de celebrar una cumbre Ucrania-África y que su país estreche relaciones con ese continente, donde Rusia es más influyente.

El de ayer fue un ataque atípico porque tuvo lugar a plena luz del día, antes de la hora de comer. El ejército ruso suele hacerlo de noche o de madrugada. En total, las baterías antiaéreas lograron derribar en Kiev un total de 12 misiles, de los cuales seis eran de tipo Kinzal y otros seis Kaliber, y dos aviones no tripulados, según el mando aéreo de las Fuerzas Armadas. No hubo que lamentar víctimas mortales, pero sí varios heridos. El alcalde de Kiev, Vitali Klitchsko, explicó que no hubo ni instalaciones ni edificios dañados en la ciudad.

De la delegación africana, que tiene previsto reunirse hoy con Putin en San Petersburgo, forman

parte el presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa; el de Senegal, Macky Sall; el de Zambia, Hakainde Hichilema; el de las Comoras, Azali Assoumani, también actual presidente de la Unión Africana, así como el primer ministro de Egipto, Mustafá Madbuli y un enviado especial de Uganda. El grupo tuvo también la oportunidad de visitar Bucha, una localidad de la región de Kiev que permaneció en manos rusas durante un mes el año pasado y donde los invasores cometieron todo tipo de abusos y asesinatos, muchos de ellos contra la población civil.

Ramaphosa afirmó que la misión viajó a Kiev y seguirá a San Petersburgo para "compartir la perspectiva africana" en la búsqueda de la paz, informó Reuters. "Estamos hablando de la necesidad de una desescalada en ambos", agregó.

La invasión de Ucrania ha perjudicado especialmente a África. Algunos de los países más afectados por el empeoramiento de la crisis alimentaria debido al bloqueo de los puertos del mar Negro se hallan en ese continente.



Refugiados en una estación de metro en Kiev, ayer. / D. ANTONIUK (REUTERS)

Putin: "Zelenski cubre a los monstruos neonazis"

El abuelo del presidente ucranio, Volodimir Zelenski, era judío y perdió tres hermanos en el Holocausto. Fueron fusilados mientras él luchaba contra los alemanes en las filas soviéticas. Ocho décadas después, el presidente ruso acusó a su nieto de ser nazi y se arrogó la misión de deponer su Gobierno y tomar las riendas de Ucrania. "Tengo muchos amigos judíos desde la infancia. Me dicen: 'Zelenski no es judío'. Es una vergüenza para el pueblo judío", afirmó Putin durante su intervención en el Foro Econó-

mico Internacional de San Petersburgo. Además de acusar a Kiev de ensalzar el nazismo, Putin mandó un mensaje a quienes abogan por que Moscú limite su arsenal de destrucción masiva: "Que se jodan".

"Esto no es ni una broma ni una ironía, porque hoy los neonazis, los sucesores de Hitler, se han erigido en héroes de Ucrania", afirmó el mandatario ruso sobre Zelenski y remarcó que sus dos grandes objetivos siguen intactos: desarmar Ucrania y "desnazificarla". "Zelenski es una persona con sangre judía,

pero con sus acciones cubre a los monstruos neonazis", dijo Putin entre aplausos en un foro global sin representantes de gran parte de la comunidad internacional y en el que fue vetada la prensa occidental.

El mandatario orienta su estrategia a que la guerra de desgaste haga sucumbir a Ucrania y Occidente pierda el interés. Putin advirtió además de que el despliegue de armas nucleares en Bielorrusia estará completo antes de finalizar el año, y dejó que la suspensión del tratado New Start no es un farol. "Tenemos más armas de este tipo que la OTAN. Lo saben y tratan de persuadirnos para iniciar conversaciones sobre su reducción. Que se jodan, como dice nuestra gente". / J. G. CUESTA



José Manuel Durão Barroso en Madrid, ayer. / JAIME VILLANUEVA

JOSÉ MANUEL DURÃO BARROSO
Expresidente de la Comisión Europea

"La UE está saliendo de su adolescencia geopolítica"

TRINIDAD DEIROS, **Madrid**
El expresidente de la Comisión Europea de entre 2004 y 2014, José Manuel Durão Barroso (Lisboa, 67 años), cree que la sucesión de crisis que ha afrontado la construcción europea demuestra que una UE "resiliente" está abandonando su "adolescencia geopolítica". El político conservador recibió ayer a EL PAÍS en la IE University, en Madrid, donde ha participado en el 2023 Concordia Europe Summit. Barroso declinó hablar del ascenso de la ultraderecha en Europa ni de cómo algunos partidos de centroderecha están abriendo las puertas del poder a formaciones ultras.

Pregunta. ¿Cómo está influyendo la guerra de Ucrania en la construcción europea?

Respuesta. Hasta ahora está reforzando la integración. La UE está haciendo algo que antes no era posible: tener un presupuesto europeo de defensa, muy pequeño aún, pero que progresa, dentro del respeto de las obligaciones de los países miembros con la OTAN. Por eso digo que la UE está saliendo de su adolescencia geopolítica. En nuestro tratado, el de Lisboa, se incluye el desarrollo progresivo de la identidad europea en seguridad y defensa, y este aspecto está avanzando ahora debido al desencadenante externo de la agresión rusa contra Ucrania. Que la UE esté comprando munición para apoyar a un bando es un cambio de paradigma, una mayoría de edad geopolítica en la que la UE se está convirtiendo en un actor de política exterior y de defensa.

P. ¿La UE saldrá reforzada solo si vence Ucrania?

R. Hasta cierto punto, sí. La guerra en Ucrania no tiene que ver solo con Ucrania. Se trata de la capacidad de tener países independientes, soberanos y democráticos en Europa. La agresión de Rusia contra Ucrania comenzó en 2014 con la anexión

de [la península ucraniana] de Crimea porque el Gobierno ucranio estaba cerrando un acuerdo de asociación con la UE. Ni siquiera había ninguna posibilidad de que Ucrania ingresara en la OTAN, ni tampoco de que se convirtiera en miembro de la UE. Yo hablé con [el presidente ruso, Vladimir] Putin y me dijo que, en principio, no estaba en contra ni siquiera de que Ucrania se uniera a la UE, aunque sí se oponía a su ingreso en la OTAN. Pero el hecho es que cuando íbamos a firmar el acuerdo de asociación con Ucrania, Yanukóvich [el entonces presidente de Ucrania] declaró que no podía rubricarlo porque Rusia no se lo permitía. Y de ahí [la revolución del] Maidán. Si aceptamos que un país pueda invadir a otro porque ese otro quiere estar más cerca de la UE, sería una derrota muy importante para nosotros. El presente al que asistimos es el del país geográficamente más grande del planeta tratando de destruir a otro Estado soberano.

P. ¿Cómo ve la evolución del conflicto?

R. No soy un experto militar, pero debemos estar preparados para una guerra larga. No veo ninguna posibilidad a corto plazo de una victoria de un bando, ni tampoco que ninguna de las partes esté lista un acuerdo.

P. ¿Cree que Rusia podría agredir a otros países, incluso con armas nucleares, si se mantiene el apoyo a Ucrania?

R. Occidente está apoyando a un país que ha sido agredido y debemos evitar toda equivalencia moral: hay un agresor y un agredido. Si ocurre algo peor de lo que ya ha sucedido, sería responsabilidad de Rusia y de sus líderes. No puedo excluir que Rusia dé un paso más. Por lo que sé de Putin, no creo que acepte una derrota. La solución dependerá de la fuerza militar. Por eso es importante que sigamos apoyando a Ucrania.